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韩永根是浙江绍兴柯桥区政协委员、区残联副主席。2011年起，他成立了雅博残疾人庇护中心，免费为智力

障碍和精神残疾人士提供生活照料、康复护理等服务。韩永根说，作为一名肢体残疾人，他非常能理解残障人士

的各种困难，他想给他们提供力所能及的帮助，把庇护中心打造成残障人士的开心家园，让他们幸福快乐地生

活下去。

在内蒙古赤峰元宝山区，无论是
敬老场所、偏远学校还是爱心超市，
只要是有需要帮助的地方，总有一支
志愿服务队伍的身影，他们用奉献的
志愿精神，传递着社会正能量，用一
项项公益活动，为需要帮助的人传递
着温暖。他们，就是赤峰爱心家园志
愿者协会的志愿者们。

“以前干完活回家累得手都不愿
意抬还要做饭，现在包子馒头烧饼什
么都有，直接就能吃上热乎的，从
2018年到现在一天晚餐都没落下，
我们要特别感谢‘爱心家园’和曹会
长。”环卫工邵新华边吃着刚炸出来
的油条边笑着说。

环卫工人们口中的曹会长叫曹占
金，是赤峰爱心家园志愿者协会会长。

曹占金的公益之路缘于一次偶
然：2010年初，曹占金去赤峰北部
旗县看望朋友，在途中看到一些当地
人穿的衣服比较破旧，“那时候天儿
很冷，感觉很不保暖。”曹占金心
想，如果把城里人不用的衣服集中起
来送到这些困难群众家里，这样既解
决了城里人旧衣服的处理问题，还能
为贫困家庭省去买衣服的钱，岂不是
两全其美？于是，他立即建起一个名
叫“爱心家园”的QQ群，并在群里
号召大家捐出废旧衣物。

“没想到得到了很多网友的积极
响应，短短一个月时间里就募集到千
余件衣服。”曹占金和其他爱心人士
一起，把这些衣服洗涤、消毒、烘
干、打包，很快送到了有需要的家庭

手里。看到受捐助者们拿到衣服时激
动的神情，曹占金第一次感觉到帮助
他人的乐趣。

此后，曹占金的爱心一发不可收
拾。众人拾柴火焰高，为了救助更多
的人，也为了让公益之路走得更规
范、更长远，2011年，曹占金注册
成立了赤峰爱心家园志愿者协会，并
担任会长。从此，在捐资助学、扶困
助老、关爱残疾人的公益之路上，曹
占金有了越来越多的伙伴，也获得了
更多的支持。

这些年，他先后策划了很多有温
度的公益项目，联合元宝山区团委共
同组织发起“爱心车队”，负责接送
高考考生、老人、残疾人和孕妇。每
年发起“一元钱敬老助残”活动，元
宝山区65周岁以上的老人和四级以
上残疾人只要持“爱心卡”就可以享
受到“一元钱打车”“一元钱照相”

“一元钱理发”等服务……
熟悉曹占金的人都知道，“我

来帮你吧”是他的口头禅。“10多
年以来，曹会长只要是发现了需要
帮助的人，他一定会想尽各种办法
来帮助他，这也感染了我们更用心
地做志愿活动。”协会志愿者杨建
春说。

曹占金常说：“帮助他人是我永
远的事业。”在他的言传身教下，儿
子曹磊也早早地加入公益服务行列。
因为小时候经常和曹占金一起出入各
种救灾现场，曹磊一直都怀揣着一个

当兵梦。“我不怕吃苦，就想去最偏远
的地方保家卫国。”

这些年，曹占金付出的时间和精
力，妻子都看在眼里，她总是心疼地提
醒曹占金注意身体。“帮不上什么忙，
我就把家里的事情做好，尽量不让他操
心，让他能专心做他的事情。”不仅如
此，要花钱的地方妻子也从不吝啬，在
公益道路上全力支持丈夫，经常自掏腰
包帮扶有困难的人。

目前在曹占金的带动和影响下，赤
峰爱心家园志愿者协会不断发展壮大，
现有注册会员380人，志愿者1000余
人，协会的一个个公益项目在赤峰市落
地，志愿者们已然成为一张张城市志愿
服务的“温度名片”。

打开“赤峰爱心家园网站”，慈善
人士的捐款明细及去向在网站最显眼的
位置，曹占金与会员们用真情继续书写
着一个个感人的爱心故事。

这些年，曹占金所带领的公益团
队，曾先后获得内蒙古自治区“学雷锋
优秀志愿服务活动”“全国志愿助残阳
光基地”“全国优秀巾帼志愿服务队”
等荣誉；他本人也获得了“中国好人”

“全国志愿助残阳光使者”“全国最美家
庭”等荣誉。

在曹占金的各个社交平台，几乎每
条信息都离不开公益。他在社交平台中
写道：“选择一个自己喜欢并可以帮助
别人的事业，我将为之付出我的全部时
间和精力。这个事业，就是与爱心家园
志愿者协会一起帮助他人。”

“中国好人”曹占金：

“帮助他人是我永远的事业”
本报记者 郭 帅

本报讯（记者 舒迪）天津
市慈善协会把今年重阳节助老活
动主题确定为“关爱相伴重阳
助力共同富裕”，实施了丰富多彩
的系列活动。

据天津市慈善协会负责人介
绍，重阳佳节期间，天津市500
名低保、低收入困难老人收到市
慈善协会精心准备的健康食品礼
盒；曾为国家发展建设作出过贡
献的260名低保、低收入退休老

人，收到爱心企业提供的“意外保
险”；走进百名热心公益的慈善老
人和慈善之家向老人们汇报协会工
作并致以节日的祝福；组织多家热
心公益的医院深入社区，为广大老
年人提供疾病义诊和健康知识宣
传，此外还为养老院的老人送去节
日的礼物与慰问。

据了解，九九重阳·慈善助老
项目是天津市慈善协会的十大品牌
之一，至今已开展了26次。

天津：重阳慈善助老活动丰富多彩

本报讯（记者 顾磊）10月
13日，在第 38个国际盲人节前
夕，由中国盲人协会、中国残疾
人特殊艺术指导中心、中国盲文
出版社、中国视障文化资讯服务
中心等单位主办的盲人音乐教
育与就业座谈会在中国盲文图
书馆举行。

会议就我国视障音乐教育
专业发展现状进行了介绍，总结
了盲人音乐教育与就业工作的
经验，研讨分析了视障音乐专业

就业存在的问题，对提高视障音乐
专业就业水平提出了建议。

中国残联副理事长程凯在座谈
会上表示，推动盲人音乐人才的教
育、就业工作，对于繁荣社会主义文
化艺术、实现残疾人的社会融合具
有重要意义。他指出，要鼓励更多的
特教院校开办盲人音乐与艺术专
业，推动教育部门消除不必要的身
体限制条件或制定特招政策，让有
特长的优秀盲人青少年有更多机会
进入专业音乐院校。

盲人音乐教育与就业座谈会在京举行

本报讯（记者 赵莹莹）为孩
子们平安出行知识的传播与普
及，让更多家庭和孩子受益，中华
儿慈会宇泽慈心项目日前联合北
京交管局、朝阳交通支队启动“平
安亲子课进朝阳”公益活动，活动
以在线形式展开，学生、老师、家
长上千人在线参加活动。

本次活动以亲子互动的方
式激发孩子们学习的积极性，
老师与家长们纷纷表示，此次
平安课不仅为学生们普及了安

全出行的知识，也为家长强化了
安全驾驶常识，提升了孩子和家
长安全出行的意识。

中华儿慈会宇泽慈心项目发
起人安国俊表示，解决儿童的道
路交通安全问题需要家长、老师、
社会各方的共同努力，宇泽慈心
也期待与相关机构和爱心人士一
起，承担社会责任，共同响应加强
儿童安全教育的号召，促进相关
基础设施和法律制度的完善，为
孩子们平安快乐成长助力。

“平安亲子课进朝阳”公益活动举行

“我心里藏着一颗种子”

位于浙江绍兴柯桥区镜湖村的雅
博残疾人庇护中心，总是充满欢声笑
语。住在这里的残疾人，有的在活动
室学习唱歌或做着简单的手工活，有
的在菜地里劳作，有的在健身房锻
炼，每个人的脸上都流露出满足欢乐
的神情。

中午时，他们会在食堂集合，等
待打饭。“不要着急，排好队。”在人
群中，像家长一样耐心组织秩序的正
是这家庇护中心的创办人韩永根。

虽已年过半百，但总是脸带温暖
笑容的韩永根做起事来雷厉风行，很
多不熟悉他的人很难一眼看出他身体
的残缺。其实，他3岁时因先天性脑
瘫，右肢功能基本丧失。

“因身患残疾，我曾遇到过很多
人的善意，同时也遇到过歧视。我知
道，残疾人想做成点事不容易，所以
我一直想把自己收获的那些善意传递
下去，让残疾人朋友都能过上体面的
生活。”韩永根17岁那年，他的父亲
就去世了。“父亲说他最放心不下
的，就是怕我不能自力更生。”

1988年中专毕业后，韩永根一
路摸爬滚打，最终自主创业开办了一
家智能监控设备公司。不仅如此，他
还自学电脑技术，不久便能仅靠一只
左手，练出每分钟打 100多字的速
度。20世纪90年代末，他还凭着个
人兴趣爱好参加了浙江省残运会，获
得游泳项目铜牌。

“其实我心里一直埋藏着一颗想
要帮助残疾朋友的种子。”2010年，
听闻当地政府支持个人创办残疾人庇
护中心后，韩永根义无反顾地放弃了
当时的事业。“我觉得给残疾人朋友
一个家，是我真正想做的事情。”韩
永根说，这是他做得最正确的决定，
如今再次提起仍旧让他兴奋。

2011年3月，韩永根拿出自己的
多年积蓄，在一间旧校舍的基础上，
开办起绍兴市首家精神智力残疾人家
园——“雅博残疾人庇护中心”。到
目前为止，韩永根已经帮助了200余
位残疾人。“天天和他们在一起，像
家人一样。”对于许多残疾人而言，
这样时时有人关心的日子，让他们重
新找到了生活的方向和希望。

庇护中心的“大家长”

庇护中心创办之初的艰难，韩永

根至今仍记忆犹新。
“第一年招收人员时就遇到了很

大的困难。”韩永根说，“很多人都不
相信有这么好的事，残疾人有人照顾
还能拿工资。”韩永根就一家一家地
上门介绍，对于残疾人的担忧和不
解，韩永根一一作出解释和承诺，终
于，庇护中心迎来了第一位住户。承
诺一一兑现，韩永根坚持不懈地真心
付出，庇护中心也渐渐热闹了起来。

妻子理解韩永根的心思，也把他
的难处看在眼里，决定和他一起为残
疾人朋友服务，“他一路走来不容
易，能让更多残疾人过上体面生活，
这是好事，我肯定支持。”

庇护中心的残疾人中年纪最大的
60余岁，最小的只有20岁出头，以
智力残疾为主。虽然都是成年人，但
他们的自理能力普遍较弱。刚来庇护
中心时，很多人都缺乏基本的生活自
理能力。韩永根和妻子便做起了他们
的“家长”，尝试各种方法让他们慢
慢融入集体，同时全天候关注着这些
残疾人的生活起居、精神状态。

“他们在我眼里就是小孩，虽然
年龄上成人了，但他们的认知程度
有时还只是个六七岁的孩子，需要
更多的关爱和情感付出。”韩永根总
说，正因为自己是残疾人，所以更
能体会到残疾人及其家庭所面临的
各种困难。

在妻子眼里，韩永根这10年像
变了个人。“原来他在自己家很少做

家务，是被照顾的对象。”妻子笑着
说，“在这，他像个真正的大家长
了，照顾这些‘孩子’的日常起居，
他样样在行。”

前些日子气温骤降，韩永根怕他
们冻着，特意让妻子去买了棉鞋和手
套。“有些智残人不知冷暖，得像照
顾小孩子一样经常关注着。”经常摸
摸他们双手的温度成了夫妻俩的习
惯，有时候有“孩子”的手太冰，韩
永根就干脆把自己的衣服先脱下来给
他们穿上。

平时，韩永根总会随身带着一个
药盒，上面贴满了不同颜色的标签。

“他们很多人要定时吃药的，要记好
哪些药是哪些人的，还有什么时间
吃。”韩永根每次都要看着他们吃完
药后才放心，“我和妻子24小时住在
这里，白天要关注他们的吃穿和心
情，晚上要等他们睡了才顾得上做自
己的事情。”

韩永根早已习惯了晚上睡不了整
觉，“到时间自然就醒了，心里放不
下。”每天半夜他会去每个房间再一
一检查，确保每个人都睡得安稳。

“为残疾人能重新生活而活”

最初，包括韩永根夫妇在内，庇
护中心只有4名工作人员，他们的生
活中，日日塞满了这群长不大的“孩
子”，虽然辛苦，夫妻俩却也乐在其
中。为了照顾好“家人”，夫妻俩最

开始便决定把家搬去庇护中心，和大家
同吃同住，至今仍然如此。如今庇护中
心现有 50 多名残疾人，大家其乐融
融、温馨祥和。

“住这比在家好。”“孩子们”简单
的一句评价，在韩永根和妻子看来，就
是对他们平日付出最大的褒奖。

除了日常起居，韩永根总会绞尽
脑汁给这些“孩子们”的生活多添些
色彩，他会根据每个“孩子”的特
点，给他们“下聘书”“发奖状”，让
他们变得更加积极自信，很多“孩
子”在他的鼓励下慢慢学会了洗衣
服、做农活。

“让他们在这个温馨的家园都能找
到自己的价值。”这是韩永根创办庇护
中心最大的愿望：“只有这样，他们才
能真正开心、幸福地生活下去。”为
此，他特别留心周边的企业有没有残疾
人力所能及的“小活”，一次次地登门
去和企业负责人谈合作。“总能接到一
些‘小活’，能靠自己的努力赚些零花
钱，他们都特别高兴。”看着这些“孩
子”略显笨拙地做着手工活，韩永根总
会在旁轻声提醒：“戴上手套，小心点
别伤到手。”每次，韩永根总能收获由
衷的笑容，也许因为他们从中体会到了
自食其力的快乐和成就感，这笑容也让
韩永根欣慰，“就像自己的孩子取得了
某次小成功一样那么开心。”

平时，韩永根还会定期请一些大学
生志愿者到庇护中心来，和他们一对一
互动交流。“想让他们多和普通人一起
做些事，让他们融入这个社会。”韩永
根说。

“为残疾人能重新生活而活”，这是
韩永根社交平台的签名，“很多年没改
了，这是我的初心和目标。”

如今，韩永根有很多职务：柯桥区
政协委员、区残联副主席、区肢残人协
会主席，在他看来，这些身份都是为了
给残疾朋友做更多事情。

作为一名基层政协委员，韩永根很
看重政协这个平台，每年他都会早早地
精心准备提案，积极参政议政，为残疾
朋友解决了不少实际困难。比如他提出
的关于方便残疾人坐公交车的提案，当
年就得以解决，为残疾人朋友解决了后
顾之忧。

“爱是永不止步的”，这幅字挂在韩
永根办公室最显眼的位置。这位“大家
长”一路走来，更理解了这句话的分
量。“一路走来有艰辛、有困难，但每
次看到这些‘孩子们’脸上灿烂的笑
容，我就特别心满意足，觉得还有无穷
的干劲儿。”韩永根说。

“对残疾人朋友的爱永不止步”
本报记者 郭帅

韩永根和他的“孩子们”。 受访者供图

“真是雪中送炭！有了这5万
元钱，娃娃们又可以安心上学
了。”不久前，在陕西省岚皋县佐
龙镇晶晶幼儿园举办的助学活动
中，幼儿园创办人、岚皋县政协委
员祝恒兵紧紧攥着江苏省常州市新
北区政协主席薛建南递过来的5万
元助学金，动情地说道。

祝恒兵之所以这么激动，是有
原因的。

佐龙镇佐龙村移民安置小区自
建设以来，一直没有正规的幼儿
园。最近的幼儿园位于四五公里外
的镇上，居民们接送很不方便。祝
恒兵看在眼里，急在心里，与妻子
王晶多次商量后，决定创办一所幼
儿园。

在他们的努力下，经岚皋县教
体局批准成立，晶晶幼儿园于
2010年正式开园。幼儿园服务于
佐龙村移民安置小区和周边8个行
政村，有效解决了附近村组近百名
适龄幼儿的学前教育问题。

幼儿园自开园以来，得到了大
家的一致好评。但由于2020年初
突如其来的新冠肺炎疫情，园区运
转举步维艰。正在当地政府部门为
解决幼儿园困境而四处奔走时，远
在千里之外的常州市新北区政协主
动联系岚皋县政协，表示新北区政
协委员爱心基金准备赴岚皋开展助
学活动，助力苏陕协作。随后，就
有了文章开始的一幕。

常州新北区政协与陕西安康
市结缘在2017年。当年，新北区
对口帮扶的安康市紫阳县联络组
反映紫阳县部分学校图书严重不
足，新北区政协主席薛建南随即
带队赴紫阳县，帮助部分学校建
立电子图书室。

也正是那一年，新北区政协委
员爱心基金正式成立。当时区政协
领导们在走访中，了解到很多委员
希望区政协能搭建一个公益平台，
组织和发动更多富有余力的委员奉
献爱心。于是，2017年 7月，常

州市政协系统第一个委员爱心基金
——新北区政协委员爱心基金应运而
生。

彼时，正值苏陕协作各项工作有
序推进之时。区政协委员们积极履职
的同时，还热情投身于爱心公益事业
与苏陕协作事业。赴陕助学，成为新
北区政协委员爱心基金的一项重要内
容。“一切为了孩子的明天。”许多新
北区的政协委员都如是说。

与此同时，在新北区本地，政协
委员爱心基金也发挥着重要作用。基
金自2017年成立以来，先后募集资
金超100万元，围绕助困、助学、助
残、助老等内容，开展了“一朵花”
的关爱、“一盏灯”的指引等一系列
的救助活动。

2019年 9月，新北区政协领导
在赴学校走访委员的过程中了解
到，全区还有很多困难家庭的孩
子，这些孩子有着各自的小小心
愿。有的是想要一个篮球，有的是
希望有辆自行车方便上学……针对
孩子的“微心愿”，1个多月后，新
北区政协就和团区委共同举办政协
委员爱心基金圆梦助学活动，为全
区中小学校的 200名家庭生活困难
但品学兼优的学生实现“微心愿”，
从一个书包、一套书籍到一件羽绒
服、一台取暖器，满足了孩子们小
小的心愿，也让孩子们感受到了来
自社会各界的温暖和正能量。

如今，在爱心基金的影响下，越
来越多的新北区政协委员加入慈善公
益事业中来。新冠肺炎疫情暴发后，
爱心基金第一时间就捐赠5万元给湖
北省慈善总会，同时还发动委员们累
计捐款捐物超1000万元。有的委员
从陕西助学回来后，悄悄地联系了当
地有关部门，与贫困学生进行长期结
对帮扶；有的委员主动提出要给予更
多的经费支持政协的助困活动；有的
委员在河南遭受罕见特大暴雨后，捐
款捐物累计超50万元，支持当地抗
洪救灾……

（郑月莲）

一切为了孩子的明天
——常州新北区政协委员爱心基金助学纾困小记
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